

DÉCEMBRE 2025

A LA CLAIREFONTAINE

5E ÉDITION



ÉDITO

PAR CHRISTOPHE KEDZIA, DIRECTEUR

C'est avec une grande fierté que je vous présente ce nouveau numéro de notre newsletter, placé sous le signe de la création, et de la persévérance!

Dans ce numéro vous trouverez des actualités autour de la cafétéria Sucré Signé qui a ouvert en juin ainsi que des informations sur notre spectacle de danse inclusive Beau Retour.

Ce spectacle, c'est un témoignage de confiance en soi, d'expression, et surtout de joie collective. Nous sommes impatients de vous faire découvrir le fruit de ce travail à la Maison de la danse de Lyon, le 5 décembre prochain.

En attendant, je vous remercie pour votre confiance et votre soutien. Très bonne lecture à toutes et à tous.

LA LETTRE INFO
TRIMESTRIELLE D'IRSAM
CLAIREFONTAINE

SOMMAIRE

Beau Retour • P. 2

La Compagnie 33 Gestes • P.3

Portraits de Kenza et Thomas Kennach • P. 3 et 4

La cafétéria Sucré Signé • P. 4

Agenda • P.5

PROCHAIN TEMPS FORT

BEAU RETOUR

Le 5 décembre auront lieu deux représentations du spectacle de danse « Beau retour », coécrit par les membres du pôle d'activité de IRSAM Clairefontaine ainsi que des artistes de la danse, de l'image et de la Maison de la danse.

En quelques chiffres, le projet « Beau retour » représente : 1 année de préparation, 5 stages intensifs de 15 jours de répétition, des ateliers de danse réguliers tout au long de l'année, 4 disciplines inclusives proposées (Vibra-signe, chorésigne, danse et théâtre), et plusieurs sorties spectacles au sein de la Maison de la Danse de Lyon.

Dans cette aventure, les personnes accompagnées travaillent autour de la notion de transformation, de déplacement et de changement à travers un programme poétique, artistique et festif. Il s'agit, par la danse de permettre la libre expression de chacun, en rejouant l'épreuve du départ et du retour.

Ils sont aussi suivis depuis le début par un professionnel de l'image pour raconter le processus de création en lui-même : élaboration des chorégraphies, dialogue entre les danseurs et professionnels, mais aussi l'expression du vécu des personnes accompagnées à travers la danse.

Au terme de cette année de préparation, tous ont hâte de présenter leur travail !

Ce moment de fête sera entièrement bilingue, accessible pour les personnes sourdes et aveugles, et en audiodescription.

Merci à tous ceux qui travaillent depuis 1 an à la réalisation de ce beau projet.

Merci aux artistes, Yaya Sanou, Thumette Léon, Géraldine Berger et au Collectif Item, d'accompagner les résidents.

Et rendez-vous le 5 décembre pour voir le résultat final !



LES PORTRAITS

THOMAS KENNACH



Merci Thomas pour ta bonne humeur constante et ton engagement au sein de l'établissement !

Thomas est un ancien à Clairefontaine. Depuis son arrivé, il s'est pleinement investi dans la vie quotidienne de l'établissement, où il apprécie particulièrement les moments partagés. On le retrouve notamment comme danseur dans le projet Beau Retour, dans lequel il s'épanouit particulièrement. Il a hâte de monter sur scène et de montrer tout le travail fourni.

Au quotidien, il aime « travailler en bas », à la cafétaria Sucré Signé, où il cuisine avec Akila une à deux fois par semaine. Il l'accompagne aussi parfois pour faire les courses, un moment qu'il apprécie particulièrement pour son côté convivial.

Grand amateur de voyages, il garde un très bon souvenir de son voyage à Disneyland Paris avec ses attractions et ses manèges qui allaient si vite !

Parmi ses plus beaux souvenirs à Clairefontaine, Thomas raconte volontiers la fête de Noël, à laquelle sa sœur et son beau-frère étaient présents il y a deux ans. Un moment chaleureux et festif qu'il n'est pas près d'oublier !

Très attaché à sa famille, il se réjouit déjà de partir les rejoindre pour Noël, et reviendra le 5 janvier, la tête pleine de nouveaux souvenirs.



NAISSANCE DE LA COMPAGNIE 33 GESTES : UNE BELLE AVENTURE EN MOUVEMENT

A la suite du spectacle Beau Retour, présenté prochainement à la Maison de la Danse, une formidable dynamique s'est créée au sein du groupe de danseurs de Clairefontaine. Portés par l'émotion de la scène, et la qualité des ateliers danse, les danseurs ont exprimé un désir fort : poursuivre l'aventure et créer leur propre compagnie de danse.

C'est ainsi qu'est née la compagnie 33 gestes, un collectif artistique porté par l'envie de danser, de partager et de faire vivre des projets culturels ambitieux. Cette création marque une nouvelle étape pour les artistes, qui souhaitent continuer à explorer le mouvement, développer leur identité scénique et diffuser leur travail au-delà de nos murs.

Aujourd'hui, la compagnie 33 gestes se lance un nouveau défi : présenter "Beau Retour" dans d'autres lieux afin de toucher un public toujours plus large. Pour rendre cela possible, elle est à la recherche de financements, de mécènes, et de partenaires culturels souhaitant accompagner un projet inclusif, sensible et profondément humain.

Nous sommes très heureux et fiers de vous présenter cette jeune compagnie, reflet d'un engagement artistique authentique et d'un bel élan collectif. Nous ne manquerons pas de vous tenir informés des prochaines étapes et des futures représentations.

En attendant, toute l'équipe adresse un grand bravo aux danseurs pour cette magnifique initiative, et un immense merci à toutes les familles pour leur soutien constant.



LES PORTRAITS

KENZA

Touche à tout, Kenza a un parcours aussi riche que varié. C'est par hasard au lycée qu'elle découvre le secteur du médico-social grâce à une mission d'intérim à Clairefontaine comme monitrice d'activités qui a été un véritable coup de cœur.

Aujourd'hui agente de soin au sein de l'EAM L'Estuaire, elle accompagne les personnes accompagnées dans leur quotidien – repas, hygiène, activités – tout en veillant à leur bien-être.

Elle œuvre aussi pour la cafétaria Sucré Signé en animant des activités de pâtisserie : crumbles, cheesecakes, tartes... Autant de moments chaleureux partagés, où les résidents réalisent eux-mêmes les recettes.

Kenza aime le mouvement, découvrir, expérimenter. Mais, à Clairefontaine, elle a trouvé un lieu où elle aime rester : « Je viens travailler avec le sourire », confie-t-elle. Les bons moments avec les résidents et l'équipe donnent à son quotidien une valeur particulière, presque un exutoire.

Elle se sent utile, à sa place et apprécie ce travail où les souvenirs marquants ne manquent pas avec des expériences parfois inattendues, comme l'escape game avec Marie Langlois : Cette adulte accompagnée l'a libérée d'un placard fermé par un cadenas, alors que les autres professionnels étaient menottés ou enfermés, et le tout... sans indice !

Merci Kenza pour ton énergie, ton sourire et le cœur que tu mets chaque jour dans ton accompagnement !



FOCUS



LA CAFÉTÉRIA SUCRÉ SIGNÉ, ENTRE RENCONTRE ET INCLUSION

Inaugurée en juin 2025, la cafétéria Sucré Signé, dans l'enceinte de IRSAM Clairefontaine, vous propose une pause dans un lieu tenu par des adultes accompagnés.

Ouvert du lundi au vendredi de 10h30 à 15h30, ce lieu est ouvert à tous : résidents de l'EAM-EANM, professionnels de l'Association IRSAM, familles de passage, partenaires, voisins, associations, tous sont invités à venir profiter d'un moment de partage et de rencontre autour d'un café, d'un dessert sucré, d'une boisson fraîche, ou d'une pause déjeuner.

Les personnes accompagnées participent à toute la vie de la cafétéria : service en salle, préparation des commandes, encaissement, entretien, débarrassage, nettoyage, ouverture et fermeture des lieux. Didier Garnero, éducateur spécialisé, missionné, les accompagne également dans la gestion des stocks, des plannings, des comptes.

Cette expérience permet aux personnes accompagnées de gagner en autonomie, de renforcer leur confiance en soi en rendant service à la communauté et de monter en compétence. Pour certains, ce lieu de vie peut également servir de tremplin à une insertion en ESAT ou dans le milieu ordinaire.

Ce projet incarne donc parfaitement les valeurs de l'Association IRSAM : convivialité, inclusion et autodétermination.

Le saviez-vous ?



LE PROJET CODE

Des résidents des unités 9 et 10 ont testé les outils du projet CODE. Ce projet financé par ERASMUS+ visant à améliorer l'accessibilité et l'éducation financière, prévoit de mettre à disposition ces outils sur une plateforme en ligne. Vous trouverez plus d'informations sur www.code-erasmus.eu

ELLES NOUS ONT REJOINTS !



Sakina OUJAGHBI
Educatrice spécialisée



Aude Guicherd
Infirmière



Akila AGABI
Maitresse de maison
coordinatrice



Camille Couprie
Assistante
Communication

DATES À VENIR

28/11: Portes ouvertes Beau Retour

Découvrez le spectacle autrement et partagez un moment de danse avec vos proches.



5/12: Spectacle Beau Retour

Deux représentations à la Maison de la Danse: 16h et 18h30. Vous pouvez prendre vos places dès maintenant sur le site de la Maison de la Danse:
<https://maisondeladanse.com/programmation/saison2025-2026/beau-retour>



19/12: Fête de Noël à Clairefontaine

A partir de 14h, au programme: Représentation spéciale de Beau retour, vin chaud, crêpes et visite du Père Noël !

Une idée, une suggestion ?
Vous pouvez contacter le comité de rédaction :
clairefontaine@irsam.fr